

Practical interventional cardiology (2nd ed.)

Editado por Ever Grech y David R. Ramsdale
London: Martin Dunitz, 2001; 486 págs.;
331 figs.; 87 tablas. ISBN: 1-85317-938-8.

«La enfermedad coronaria constituye la primera causa de muerte en el mundo occidental»: con esta frase, repetida hasta la saciedad, comienza el primer capítulo del libro *Practical Interventional Cardiology*, editado por Ever Grech y David R. Ramsdale en su segunda edición. Pero no por repetida pierde un ápice de su trascendencia y las distintas terapéuticas encaminadas a la curación o control de la enfermedad, entre las que se encuentra la cardiología intervencionista, tienen una importancia paralela. Los procedimientos intervencionistas coronarios en nuestro país han aumentado casi un 700% en la última década, y las expectativas de futuro indican que no hemos llegado, ni mucho menos, al límite.

Desde la primera angioplastia coronaria practicada con balón por Gruentzig en 1977, el número de pacientes tratados no ha cesado de aumentar, y se han ido incrementando tanto las indicaciones como las diversas técnicas puestas en marcha, con diferente grado de éxito, para tratar de corregir las limitaciones existentes.

El análisis de las indicaciones del intervencionismo coronario y de las diferentes técnicas empleadas constituye el núcleo fundamental de este libro. Se trata de una obra de múltiples autores, en la que el editor ha logrado un alto grado de uniformidad de los distintos capítulos. El elenco de autores es reseñable. Con seguridad no están todos los que son, pero sí son todos los que están, y cada uno en el campo en el que su experiencia es mayor.

Entre las características que merecen destacarse de esta obra se encuentra la pérdida de protagonismo de los aspectos estrictamente técnicos para cedérselo al análisis de los resultados efectuando, siempre que es posible, una revisión de los hallazgos obtenidos en los diversos ensayos clínicos. Sin embargo, esta filosofía no se manifiesta en todos los capítulos. Y así, en algunos aún domina de forma clara el método como, por ejemplo, en el de valvuloplastia mitral.

Los capítulos mantienen un alto grado de independencia, analizando temas concretos, por lo que se consulta con facilidad. Pero el hecho de ser de distintos autores también produce efectos negativos, como la reiteración de ciertos temas, siendo el de los inhibidores de las glucoproteínas IIb/IIIa plaquetarias uno de los más evidentes. Esto es muy notorio

cuando el libro se lee completo, pero será mucho menos evidente si se revisa un tema en concreto, como ocurrirá una gran mayoría de las veces.

El intervencionismo cardiológico se basa en la imagen, por lo que en cualquier obra que se acerque a este tema la calidad de las imágenes ha de ser muy alta. Así ocurre en la mayoría de las ilustraciones de este libro y en el resto de las características de impresión. El texto es de lectura fácil, subdividido en apartados y con estructura muy asequible.

Aunque el intervencionismo coronario constituye el grueso de la obra, *Practical Interventional Cardiology* también se ocupa del resto de las terapéuticas posibles en el laboratorio de hemodinámica: valvuloplastia mitral, tratamiento de las cardiopatías del adulto, intervencionismo periférico, ablación de arritmias, ablación septal en la miocardiopatía hipertrófica y recuperación de cuerpos extraños intracardíacos que, aunque no de práctica habitual en nuestros laboratorios, nos permite disponer de una información actualizada.

Especialmente interesantes son los tres últimos capítulos de la obra, referidos uno a la auditoría en intervencionismo coronario y dos a aspectos relacionados con las normas de formación y acreditación de los cardiólogos para la realización de intervencionismo en cardiología. Sobre este último aspecto se está pronunciando la mayoría de las sociedades científicas, ya que en la actualidad no existe regulación específica para la realización de una técnica de alta complejidad y con unas tasas de morbimortalidad no despreciables.

Entre las limitaciones de la obra están las inherentes a cualquier libro, debido a la inevitable duración del proceso editorial. Este retraso hace que no puedan ser abordados aspectos de actualidad, y que centran ahora el interés de la cardiología intervencionista, como es el caso de los *stents* liberadores de fármacos.

En resumen, se trata de un libro sobre cardiología intervencionista que pone el énfasis en aspectos prácticos de los distintos procedimientos y en sus indicaciones clínicas. Posee gran calidad editorial, es claro y de fácil lectura. Creemos que está dirigido fundamentalmente a cardiólogos intervencionistas y en formación. Además, puede ser de gran utilidad como libro de consulta para el cardiólogo no dedicado al intervencionismo.

César Morís

Unidad de Hemodinámica y Cardiología Intervencionista.
Servicio de Cardiología. Hospital Central de Asturias.
Oviedo